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РестоРаны

РестоРаныКоЛонКа РеДаКтоРа

ЛегКоРеЛьс Катается  
по КРугу
администрация петербурга утвердила 
проект строительства линии легко-
рельсового трамвая. Вообще-то проект 
легкорельса в городе существовал еще 
при прежней администрации Валенти-
ны Матвиенко. однако новый градона-
чальник практически сразу поставил 
под сомнение необходимость реализа-
ции проекта. Впрочем, спустя пару лет 
идея строительства инфраструктуры 
для нового для города вида транспор-
та была реанимирована. Конкурсы на 
выбор инвестора власти обещают объ-
явить еще до конца нынешнего года.

городскими властями уже даже на-
зываются страны, из которых к нам го-
товы прийти инвесторы, только и меч-
тающие о том, как бы поскорее вложить 
в легкорельс миллиарды рублей. при-
чем, как это ни удивительно в нынеш-
ней геополитической ситуации, многие 
эти инвесторы — из европы. политиче-
ская и экономическая нестабильность, 
не говоря уже о санкциях, не пугают 
эти уважаемые корпорации. правда, 
информация о том, что компании-ин-
весторы спешат заключить контракт 
на строительство легкорельса, исходит 
лишь от петербургских чиновников. ни 
одного сколько-нибудь конкретного 
заявления со стороны представителей 
самих компаний по поводу проекта не 
прозвучало.

понятное дело — такой крупный 
и важный для города инфраструк-
турный проект требует тщательного 
изучения. И, кстати, корректировки. И 
первый контракт на приспособление 
под нынешние требования уже заклю-
чен — на сумму 39  млн рублей. надо 
полагать, будут и другие контракты, 
которые «подготовят почву» для стар-
та такого крупномасштабного начина-
ния. Безусловно, в рамках подготовки 
будут и многодневные зарубежные 
командировки смольнинских чинов-
ников: и в европу, и в азию (среди по-
тенциальных инвесторов называются 
также абстрактные «китайские компа-
нии»). Вся эта подготовительная кани-
тель может растянуться на годы (хотя 
контракт с каким-нибудь инвестором 
может быть заключен уже и в следу-
ющем году). 

а потом власть в городе сменится. 
И новая команда станет приспосабли-
вать в очередной раз проект под свои 
представления о том, каким он должен 
быть, заказывать новые конкурсы на 
его корректировку, ездить в загранко-
мандировки и выбирать из великого 
множества инвесторов того единствен-
ного, который однажды доведет много-
страдальный проект до конца. 
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«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

Цыпленок без табака  
С 1 июня 2014 года в РоССии Стал дейСтвовать запРет на 
куРение в заведениях общеСтвенного питания. по данным 
федеРальных аналитиков, даже по итогам одного меСяЦа 
С момента введения этого запРета доходы заведений 
СокРатилиСь на 15–20%. а Ряд петеРбуРгСких экСпеРтов 
говоРит о том, что на фоне вСех негативных Событий, 
Связанных С макРоэкономичеСкой СитуаЦией, СанкЦиями, 
запРет на куРение Стал тем аСпектом, котоРый не окажет 
Сильного влияния на общепит. Юлия ЧАЮН

Антитабачный закон вступил в силу в июне 
2013 года, однако действие его некоторых 
частей отложили на год. Так, с 1 июня 2014 
года, как ранее писал 

”
Ъ“, под запрет по-

пало курение сигарет, сигар и кальянов 
в кафе, барах и ресторанах (до сих пор 
это можно было делать в изолированных 
помещениях), а также в гостиницах, поез-
дах дальнего следования и на платформах 
пригородных электричек. Запрещается 
торговля табаком в киосках, а в магазинах 
вне закона окажутся сигаретные витрины 
— покупателю должны предложить прейс- 
курант на табак, набранный одинаковым 
шрифтом без логотипов производителей. 
Субъектам федерации даны полномочия 
вводить дополнительные запреты.

Уже через месяц после введения этой 
ограничительной нормы, по данным Фе-
дерации рестораторов и отельеров Рос-
сии, доходы заведений упали на 15–20%. 
Больше всего снизилась выручка кофеен 
и бильярдных.

Эксперт по личному финансовому пла-
нированию, директор «Центра финансо-
вой культуры» Роман Аргашоков также 
подтверждает, что у кафе и ресторанов 
уже упали выручки. «Особенно у тех, кото-
рые делали большой упор на курение ка-
льянов. У таких заведений снижение обо-
ротов достигло 40–50 процентов. Но даже 
у обычных кафе и ресторанов возникают 
проблемы в связи с тем, что курильщики 
реже стали посещать эти заведения или 
проводить в них меньше времени, остав-
ляя меньше денег в связи с невозможно-
стью покурить. Где выход, рестораторы 
пока не знают, многие находятся в выжи-
дательной позиции, в поисках идей, как 
компенсировать это падение», — подчер-
кивает он.

наДежДа на потенцИаЛ Некоторые 
эксперты, подтверждая усиление давле-
ния на рынок общественного питания, все 
же считают, что эффект от запрета не так 
страшен.

Максим Клягин, аналитик УК «Финам 
Менеджмент», говорит, что последние 
ограничения в сфере табакокурения, 
вполне вероятно, в моменте могут ока-
зывать некоторое давление на трафик 
заведений общественного питания, но 
негативный эффект в данном случае бу-
дет носить ограниченный характер. «Как 
показывает практика ряда других стран, 
в отсутствии альтернатив потребители 
достаточно быстро перестраивают свои 
привычки, и в среднесрочной перспек-

тиве возможный временный спад полно-
стью нивелируется. При этом индустрия 
общественного питания действительно 
испытывает сейчас значительное сни-
жение спроса, но причиной выступает 
скорее не запрет на курение, а общая 
сложная макроэкономическая ситуация. 
В краткосрочной перспективе на фоне 
спада в экономике, усугубляющегося 
последствиями роста внешнеполитиче-
ских рисков, индустрия общественного 
питания будет оставаться под давлени-
ем. В условиях сокращения доходов, со-
провождающихся сравнительно высокой 
инфляцией, спрос на этом рынке будет 
снижаться. В 2014 году рост в секторе 
в сопоставимых ценах будет минималь-
ным, а при неблагоприятном сценарии 
нельзя исключать и умеренного сниже-
ния продаж. Тем не менее фундамен-
тально потенциал рынка остается очень 
значительным, что в среднесрочной 
перспективе, по мере восстановления 
экономического роста, обеспечит рынку 
устойчивое развитие», — считает он.

Мария Шишкина, аналитик ИК «Русс-
Инвест», уверяет, что данный запрет не 
оказал сильного влияния на выручку ре-
сторанов и кафе, так как основную долю 
дохода им приносит все же продажа на-
питков, алкогольных и безалкогольных. 
«При этом никто не запретил курить вне 
паба, на улице. И наши рестораторы на-
учились обходить закон, по крайней мере, 
в летнее время: нередко было разрешено 
курить на летних террасах. Опять же об-
ратимся к зарубежному опыту, где запрет 
курения в ресторанах и кафе — это уже 
обычное явление. Например, в Соединен-
ных Штатах Америки нет федерального 
закона, регламентирующего курение, 
правила отличаются от штата к штату. На-
пример, в Нью-Йорке запрет на курение в 
кафе и ресторанах введен с 2002 года, с 
23 мая 2011 года — в парках, на пляжах 
и площади Таймс-сквер. При этом бары 
и кафе не терпят каких-либо убытков. С 
другой стороны, в плюсе оказались про-
изводители и продавцы электронных си-
гарет, курение которых не запрещено в 
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